

EL DÍA

# López Rega y Ricardo Balbín Elogian a las Fuerzas Armadas

## Desde Posiciones Opuestas Afirman Contar con el Apoyo de los Militares.- La Policía Reprimió a Huelguistas en San Luis

(AFP, AP y EFE)

Buenos Aires, 10 de abril. "Las Fuerzas Armadas no están en ningún golpe", afirmó aquí el ministro de Bienestar Social José López Rega.

López Rega, quien se desempeña además como secretario privado de la jefe de Estado, denunció la existencia de "campanas psicológicas de rumores que fabrican enfrentamientos aparentes entre los hombres del gobierno y de las Fuerzas Armadas".

Agregó que "no hay disidencias, ni quejas, ni enfrentamientos ni con las Fuerzas Armadas, ni con las instituciones del país, ni con los hombres de los sindicatos".

López Rega habló al firmar aquí un convenio entre Bienestar Social y el ejército. Señaló al respecto que "estamos unidos con el comandante general del ejército y con todas las áreas de las Fuerzas Armadas que se encuentran trabajando y colaborando con la obra social que realizamos".

Por su parte, el jefe del partido Unión Cívica Radical (UCR), Ricardo Balbín, declaró que en buena parte las instituciones democráticas se mantienen en Argentina por el sentido de responsabilidad de opositores y Fuerzas Armadas, pese a la "irresponsabilidad" de sectores del gobierno.

En un reportaje por televisión que concluyó esta madrugada, Balbín, presidente del Comité Nacional de la UCR, aludió a una serie de temas que constituyen las principales incógnitas del difícil proceso institucional argentino.

"Siempre hay golpistas, pero en esta oportunidad sin éxito. Esta es la coraza del gobierno, que no la merece, porque la irresponsabilidad de los que están (en el gobierno) descansa en la responsabilidad de los que no estamos", afirmó el veterano dirigente radical.

Balbín aclaró que no se refería solamente a la actitud de apoyo al proceso constitucional de su partido, sino también a idéntica posición evidenciada por otras fuerzas políticas, por los sectores sindicales y por las Fuerzas Armadas.

El dirigente radical fue preguntado sobre la entrevista que mantendrá en las próximas semanas con la presidente Isabel Martínez como parte de una serie de diálogos políticos de la jefe del Estado. "El radicalismo dirá su verdad, con sinceridad, pero en una conversación con la presidente nadie puede ir a pedir que se cambie el gabinete, porque esa es una facultad constitucional exclusivamente de ella", expresó. "Pero si la señora presidente cambia su gabinete, diremos que el gobierno acertó", dijo Balbín.

Tanto la UCR como el grueso de las fuerzas políticas —y aún ponderables sectores oficialistas— no ocultan su deseo de que la presidente desplace o al menos neutralice al sector más derechista de su gobierno, y en particular al influyente ministro de Bienestar Social, José López Rega.

### REPRIMEN A HUELGUISTAS

Entre tanto, en San Luis, los trabajadores de la Dirección de Vialidad en esa ciudad levanta-

ron hoy una huelga que ayer derivó en incidentes cuando la policía disolvió una asamblea con un saldo de varios heridos.

La huelga había sido dispuesta en reclamo de mejoras salariales y condiciones de trabajo. La policía disolvió anoche una asamblea arrojando gases lacrimógenos.

Testigos dijeron escuchar también disparos y, según se explicó, fueron de escopetas con balas de goma que provocaron lesiones de consideración a 3 personas. Otras 15 resultaron con contusiones menores.

Por otro lado, los 20 mil obreros metalúrgicos de Villa Constitución, 300 kilómetros al norte de Buenos Aires, en huelga hace 11 días, desoyeron la segunda intimación del gobierno para reanudar las tareas.

En la víspera, funcionarios de Correos escoltados por fuerzas policiales distribuyeron 8 mil telegramas de intimación para reanudar las tareas, pero la mayoría de los obreros se negó a recibirlos. El personal admi-

nistrativo de las importantes fábricas afectadas optó por plantarse a la huelga.

De fuente oficial se afirma que el conflicto "tiende a definirse" pese a que el interventor designado por el gobierno para hacerse cargo del sindicato no asumió aún sus funciones.

### UN NUEVO AVION PARA ISABEL

Finalmente, la presidente Isabel Martínez dispondrá de un avión Boeing 707 para sus desplazamientos oficiales, a fines del actual mes de abril, según una información difundida hoy por una agencia local de noticias.

La agencia informó que el Boeing 707 corresponde a la serie Intercontinental con autonomía de 15 horas, lo que le permitiría amplios desplazamientos.

El nuevo avión presidencial ha sido especialmente acondicionado en los talleres que la Boeing tiene en Seattle, Estados Unidos.

## "El Movimiento Peronista no se ha Entendido ni ha Entendido Nada", Afirmó Ricardo Balbín

Acusó de Irresponsabilidad al Gobierno de Isabelita; Solamente los Esfuerzos de la Oposición y las Fuerzas Armadas Sostienen la Democracia

BUENOS AIRES, 10. de abril (AP, AFP y Latin).— Pese a la "irresponsabilidad del gobierno", las instituciones democráticas de Argentina continúan subsistiendo gracias a los esfuerzos de la oposición y las Fuerzas Armadas, declaró hoy Ricardo Balbín, líder de la Unión Cívica Radical (UCR), la mayor colectividad política de oposición en este país.

Al hablar sobre la posibilidad de un golpe, Balbín señaló: "Siempre hay golpistas, pero en esta oportunidad sin éxito. Esa es la coraza del régimen, que no la merece, porque la irresponsabilidad de los que están en el gobierno descansa en la responsabilidad de los que no lo estamos".

Balbín, entrevistado por la televisión argentina, comparó la actual situación, con la que hubo en los gobiernos del general Perón. "En el primer

periodo —dijo— esto andaba y se evitaron algunas cosas. Luego las cosas cambiaron, y en el tercero se desbordaron. El movimiento peronista no se ha entendido ni ha entendido nada".

Entretanto la violencia continúa castigando al país, mientras los 20,000 trabajadores de las plantas siderúrgicas de Villa Constitución, en huelga desde hace ya casi dos semanas, desoyeron el llamado del gobierno para que retornaran a sus labores.

Ayer, funcionarios de correos, escoltados por patrullas fuertemente armadas, distribuyeron ocho mil telegramas entre los trabajadores, en los cuales el gobierno los instaba a finalizar la huelga, ya que en caso contrario les aplicaría la ley de seguridad interior del Estado.

Uno de los dirigentes declaró que no estaban dispuestos a transigir en su petición

para que sus compañeros presos sean liberados, mientras subsista el decreto de intervención dictado contra las plantas purificadoras de acero.

Paralelamente en San Luis, a 840 kilómetros de la capital, 15 personas resultaron heridas, dos de ellas a bala, un número indeterminado de contusos y varios heridos fue el saldo de un tiroteo originado en un local sindical.

El incidente comenzó cuando la policía irrumpió en la Dirección Provincial de Vialidad, donde se realizaba una asamblea de más de medio millar de personas, que trabajan en dicho organismo, para discutir una huelga que mantienen en petición de alzas salariales.

### NOVEDADES

# Permiten a Isabelita Hablar con Opositores

Cede y Hace el Anuncio el Secretario López Rega

BUENOS AIRES, Abr. 10. UPI, AP y AFP.— El influyente secretario privado presidencial José López Rega dijo que las fuerzas armadas argentinas "no están en ningún golpe", para derrocar al gobierno de la presidenta María Estela Martínez de Perón, de quien se informó que iniciará mañana sus demorados encuentros con los principales dirigentes de los partidos aliados y opositores del peronismo y el viernes concurrirá a la sede de la Confederación General del Trabajo (CGT) para dialogar con los jefes sindicales, en tanto que los veinte mil obreros metalúrgicos de Villa Constitución, en huelga desde hace once días, desoyeron la segunda intimación del gobierno para reanudar las tareas.

José López Rega negó en su declaración que el gobierno esté enfrentado a los militares o a los gremios, destacando que se refería a versiones circulantes en ese sentido "para ver si, de una vez por todas, nos dejamos de cuentos".

Sus declaraciones se produjeron lue-

go que se anunciara ayer que la presidente se reunirá el viernes próximo con los dirigentes del poderoso sindicalismo peronista, lo cual hizo disminuir la tensión que habían provocado versiones sobre un supuesto enfrentamiento entre el gobierno y el bloque laboral del oficialismo, columna vertebral del movimiento fundado por el extinto mandatario Juan D. Perón.

Por otra parte, en el centro industrial de Villa Constitución continuaba por decimosegundo día consecutivo la huelga que los obreros metalúrgicos mantienen en demanda de la liberación de 47 dirigentes y activistas sindicales izquierdistas detenidos durante una redada antisubversiva.

Hoy se plegaron al paro los empleados administrativos de las fábricas metalúrgicas, pero, al mismo tiempo, regresó a sus tareas el personal técnico y administrativo.

En Villa Constitución, distante 240 kilómetros al noroeste de Buenos Aires, se produce el 60 por ciento del acero que se elaborara en la Argentina.

EL DÍA

## Una Visión Actual de América Latina

Hernando Pacheco, cronista y comentarista internacional de El Día, acaba

de llegar de un largo viaje por Venezuela, Argentina, Brasil y Perú; poco antes había visitado Cuba, Panamá, Costa Rica y otros países.

Pacheco se entrevistó con gobernantes, políticos, intelectuales y hombres representativos de cada uno de esos países. Sus observaciones —decantadas con su reconocida sagacidad— serán transmitidas a los lectores de este diario en una serie titulada *Latinoamérica: Crisis y Cambio*, que comenzará a publicarse mañana, jueves 3.

Se trata de una nueva aportación de Hernando Pacheco y El Día a un conocimiento más profundo y realista de las grandes cuestiones latinoamericanas.

El primer artículo se titulará *Argentina: una alternativa sin alternativas*.

### EXCELSIOR

## "Riesgoso y Casi un Tabú" el Construir una Atómica, Asegura la Comisión Argentina de Energía Nuclear

BUENOS AIRES, 1o. de abril (AP)—La Comisión Nacional de Energía Nuclear calificó hoy de "riesgoso y casi un tabú" el proyecto de un legislador oficialista, que propuso que el gobierno argentino emprenda la fabricación de un artefacto nuclear, con fines de defensa nacional. La iniciativa conocida ayer

fue presentada por el diputado Edgardo Cossi Isasi.

El legislador fundamentó su proyecto en la posición que sustentaba el ex Presidente Perón. "Los acontecimientos recientes han demostrado que según la potencia que tengan las naciones, acrecientan el índice de factibilidad para su reconocimiento, en el concierto internacional".

El ministro de Defensa Nacional guardó silencio en torno a la iniciativa de Cossi Isasi. Fuentes de países "nucleares" afirmaron hace varios meses que Argentina poseía la tecnología y aptitud científica para producir un arma nuclear.

Cossi Isasi dijo en su iniciativa que "hasta que China

no vio acrecentado su arsenal, las grandes potencias ignoraban deliberadamente su existencia, reconociendo, en cambio, una minúscula parte situada afuera del Continente", en alusión al gobierno de Taiwán.

Voceros del Ministerio de Defensa declinaron emitir algún juicio.

La Comisión de Energía Atómica, empresa estatal, hizo saber que ese organismo estudia la aplicación pacífica de la energía nuclear. "Y no tiene planes con fines bélicos en la materia". Pero señaló que en la Argentina "nuestro organismo es el único que trata los problemas nucleares, y la fabricación de una bomba es problema político".

EXCELSIOR

## Bajó la Producción de Maíz en México y de Trigo en Argentina

WASHINGTON, 10. de abril (Reuter - Latín).—México produjo menos maíz, y Argentina menos trigo, durante 1974, dice un estudio del gobierno estadounidense publicado hoy en Washington.

La merma de la producción mexicana de maíz, el año pasado, fue de 14 por ciento, respecto de la de 1973.

La producción argentina de trigo, en 1974, se calcula en 5.1 millones de toneladas, esto es, 22 por ciento menos que en 1973, indica el documento del Departamento de Agricultura.

El estudio contiene el cálculo de 346.8 millones de toneladas, para la producción triguera mundial del año pasado y aclara que ese total representa cinco por ciento menos que la cosecha sin precedentes de 1973, que llegó a 366.5 millones de toneladas, aunque es superior en siete por ciento al promedio del período 1968-1972.

Sudamérica, Asia, Oceanía y la Unión Soviética tuvieron bajas en su producción de trigo en 1974. La cosecha soviética, de 83.8 millones de toneladas, tuvo merma del 24 por ciento respecto de la de 1973.

Estados Unidos aumentó su producción de trigo en cinco

por ciento, a 48.8 millones de toneladas. En cambio, su cosecha de maíz disminuye 18 por ciento, respecto de 1973, y sumó 118.1 millones de toneladas métricas.

En cambio la producción total de maíz, en Sudamérica, podría ser cuatro por ciento mayor que la de 1973, al decir del informe precisado.

# Se Agrava la Situación en Argentina: Frondizi

Se Suceden Reuniones al más Alto Nivel Gubernamental.- La Huelga de Villa Constitución Afecta al Resto de las Industrias Metalúrgicas.- En Pleno Centro fue Atacado el Jefe de la Custodia de López Rega.- Cinco Muertos en Enfrentamiento

(UPI, AP, AFP y PL)

**BUENOS AIRES, 2 de abril.** El problema de la violencia fue analizado hoy por la presidenta Isabel Martínez en una imprevista reunión con todos sus ministros, jefes militares y el titular del Servicio de Informaciones del Estado (SIDE) almirante Aldo Peyronell.

La reunión siguió a una que la jefe del Estado mantuvo con dirigentes del Frente Justicialista de Liberación (FREJULI), coalición oficialista, que planteó diversas inquietudes, entre ellas la de la violencia política que sacude al país.

El ex jefe de Estado, Arturo Frondizi dijo que en la reunión que tuvo hoy con la presidenta expresó que la situación argentina es "extremadamente delicada" y que se está "agravando día a día".

Como titular del partido Movimiento de Integración y Desarrollo (MID), Frondizi participó en la reunión que los dirigentes de la coalición oficialista FREJULI mantuvieron con la jefe de Estado.

Al término de la reunión, Frondizi, que gobernó de 1958 a 1962 cuando fue derrocado por un golpe militar, dijo que había hecho el planteo, "como inquietud, por el problema de la violencia".

Por su parte, el principal partido de oposición, la Unión Cívica Radical, reclamó al gobierno que informe sobre las medidas que este año ha cobrado ya más de un centenar de víctimas.

El pedido de interpelación a ministros que el Poder Ejecutivo designe, presentado por diputados radicales, plantea serios interrogantes, entre ellos el hecho de que ningún acusado de asesinar a un izquierdista haya sido detenido en el país.

La reclamación de los radicales, sin embargo, difícilmente tendrá curso favorable a juicio de los observadores.

Otros pedidos similares el año pasado no fueron aprobados por el Parlamento donde el partido gobernante tiene mayoría. La cuestión será analizada.

## SEGUNDA SEMANA DE HUELGA

Mientras, el paro de 20 mil obreros metalúrgicos de Villa Constitución, provincia de Santa Fe, entró en su segunda semana y amenaza con provocar la escasez de importantes productos industriales.

La huelga afecta las plantas metalúrgicas de Acindar, Metcon y Marathon, todas empresas privadas. Los obreros de Villa Constitución, a 300 kilómetros al norte, declararon un paro en protesta por la detención de unos 200 líderes sindicales de oposición.

Entre tanto, el ministro del Trabajo, Ricardo Otero sufrió una indisposición cardíaca mientras asistía a una reunión del Gabinete Nacional en el palacio de gobierno, anunciaron fuentes extraoficiales.

Otero fue rápidamente asistido por facultativos del Servicio Médico de la Presidencia.

Un equipo radiográfico fue enviado de urgencia desde el Hospital Militar Central, en helicóptero, al palacio gubernamental.

Según las fuentes informantes, el ministro sería internado en una clínica para su total recuperación.

## ATAQUES EN PLENO CENTRO

Por otro lado, desconocidos armados atacaron esta mañana un vehículo en el que viajaba el comisario Gabriel Morales, uno de los asesores del ministro de Bienestar Social, José López Rega. Morales resultó herido de gravedad, pero las ráfagas de ametralladora causaron la muerte del subcomisario de policía, Jorge Durán. Un tercer policía, un suboficial de apellido Bercion, estaba en estado crítico.

Los atacantes, que hicieron los disparos desde varios automóviles, cubrieron su retirada arrojando algunas granadas. El episodio ocurrió en el barrio de Palemo, en proximidad de varias dependencias del ejército.

La policía informó que el teniente coronel del ejército Horacio Colombo, alumno de

la Escuela Superior de Guerra, presenció el atentado desde su automóvil. El militar disparó su pistola contra los guerrilleros, quienes le dieron muerte con armas automáticas. La policía adjudicó el ataque a los Montoneros.

A unas 30 cuadras de ese lugar, en el barrio de Saavedra, desconocidos asesinaron a balazos a Héctor Sarotti, colaborador del diputado peronista Ricardo de Luca, quien es también secretario del Sindicato de Obreros Navales. Se ignora la filiación política de los atacantes. Sarotti fue encontrado muerto en el interior de su automóvil.

De Luca militó anteriormente en la izquierda peronista. Últimamente revistaba en el bloque oficial peronista, aunque no gozaba de las simpatías de la jerarquía sindical derechista que controla el grueso del movimiento sindical.

La policía de Caseros anunció haber ultimado en un tiroteo a 2 jóvenes guerrilleros, durante el allanamiento de una vivienda en esa localidad bonaerense.

Según el comunicado, el episodio ocurrió cuando efectivos policiales intentaron entrar a una casa denunciada anónimamente como punto de reunión de "grupos clandestinos".

La policía no identificó a los presuntos guerrilleros ni tampoco informó sobre su filiación política.

En cambio dijo haber encontrado en la casa material de propaganda perteneciente a la organización Montoneros.

## VISITA DEL CANCELLER A PINOCHET

Finalmente, el canciller argentino, Alberto Vignes, anunció esta noche que "posiblemente" viajará a Chile el miércoles 9 para una visita oficial de 2 ó 3 días.

Manifestó también que aún no está determinado el programa que desarrollará en Santiago. Sin embargo, otras fuentes estimaron que mantendría reuniones "importantes" con las autoridades del país trasandino.

## REUNION FARC-ELN

Por otro lado, dirigentes de los 2 grupos guerrilleros que operan en zonas rurales de Colombia habrían celebrado una reunión secreta en la región selvática del Carare, en el este del país, en busca de unificar la lucha guerrillera.

Según informes de presuntos enlaces urbanos de las guerrillas suministrados a órganos de prensa, Fabio Vásquez Castaño, jefe del Ejército de Liberación Nacional (ELN) y Manuel Marulanda, jefe de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), sentaron las bases de una aproximación ideológica y de una acción armada conjunta, durante la reunión que celebraron el mes pasado.

## PELIGROSOS DELINCUENTES

Por su parte, la policía desbarató hoy una poderosa banda de secuestradores, pero los plagiarios mataron antes de rendirse al jefe del Departamento de Investigaciones Criminales de la policía, coronel Hugo Romero y al adolescente Yezid Ramírez, de 13 años, a quien tenían cautivo con la intención de cobrar un rescate millonario, informó la policía.

Agentes secretos descubrieron hoy temprano a los secuestradores en una casa del sur de la ciudad. Cuando se les intimó la rendición, los hampones atacaron a los policías con fuego de ametralladoras y armas cortas. La policía repelió el ataque y dio muerte a 2 secuestradores.

En el combate el coronel Romero, quien encabezaba la patrulla policial, murió al recibir un balazo en la cabeza. El joven Ramírez, a quien el grupo había secuestrado el mes pasado después de matar a un policía, resultó gravemente herido por las balas de los bandidos y falleció poco después.

## NOVEDADES

# Ramificaciones Aquí del Terrorismo de Argentina

BUENOS AIRES, Abr. 2, AP y UPI.- La policía de Córdoba anunció hoy la detención de 17 acusados de actividades terroristas, diciendo que dos de ellos, Juan Manuel Britos, de 27 años, y Jorge Gustavo Atala, de 21, tenían planeado un viaje a México para efectuar una "reunión cumbre" con otros grupos guerrilleros. Ambos pertenecen al ilegal y ultraizquierdista "Ejército Revolucionario del Pueblo" (ERP) y proyectaban planear en México la nueva acción guerrillera a seguir en Argentina ante la actividad antisubversiva de las fuerzas armadas. El informe no indica con quiénes tenían prevista la reunión los detenidos.

Mientras tanto, los guerrilleros peronistas "Montoneros" mataron hoy a un teniente coronel del ejército y a un policía, en un ataque con granadas de mano y armas largas contra el mayor retirado de la policía Gabriel Morales, que resultó herido, y quien es jefe de la custodia del secretario privado de la presidencia, José López Rega, la figura más influyente en el gobierno de la presidente María Estela Martínez de Perón. Al mismo tiempo, en la población de Caseros, dos extremistas del ERP fueron muertos por la policía al allanarse una casa que resultó ser un centro de reuniones de elementos subversivos.

El teniente coronel Horacio Colombo se vio involucrado casualmente en el ataque contra el mayor Gabriel Morales, quien resultó herido junto con su chofer y uno de sus dos guardaespaldas, al tiempo que otro (ambos suboficiales de la policía) caía acribillado por los guerrilleros, según informó un portavoz policiaco.

El nuevo estallido de violencia terrorista en Argentina se produjo a las 9 de la mañana cuando los guerrilleros tendieron una emboscada al automóvil de Morales en el barrio de Palermo, de esta capital, frente a una dependencia del ejército.

Los agresores, desde una camioneta, lanzaron tres granadas contra el automóvil de Morales, al tiempo que abrieron fuego con armas largas, al parecer escopetas y fusiles. Uno de los guardaespaldas de Morales murió en el acto y el otro quedó gravemente herido. Morales y el chofer también resultaron heridos, pero se hallan fuera de peligro.

En el momento del ataque, el teniente coronel Colombo salía de la dependencia militar y, parapetándose detrás de un árbol, abrió fuego con una pistola. Pero fue abatido de un balazo en la cabeza, disparado desde la camioneta.

Tras la huida de los agresores, la policía halló cerca del lugar del ataque un vehículo abandonado con explosivos y leyendas pertenecientes al grupo guerrillero peronista de izquierda "Montoneros".

## Latinoamérica: Crisis y Cambio

# Argentina: una Alternativa sin Alternativas

por Hernando PACHECO

— I —

### UN PUEBLO ANTE UN BALCON VACIO

A las tres y media de la madrugada del sábado me ha despertado, en la radiante dimensión de Buenos Aires, la legión estridente de los claxons de los automóviles. He mirado, incrédulo, el reloj; me he levantado de la cama; he puesto mis ojos —atónitos— en la rítmica, impresionante riada compulsiva de los coches. Ahí estaban. Desde el viernes la invasión; desde el viernes el pleno lleno; desde el viernes el capitalismo bonaerense convierte en divertimento, sublimándola, la compulsión agresiva de una existencia política sin presente y sin futuro.

Esta ciudad, casi perfecta, esta urbe europea del imperialismo británico —hecha a semejanza de lo mejor en la dimensión global de cúspides y estatuas ecuestres proclamando la verticalidad de los próceres y caudillos de la oligarquía criolla— me ha dejado un dolor hondo, profundo, desasosegado y dramático. Los cinemas se llenan "trasnoche" —después de la una de la madrugada— y esa multitud de la clase media que golpea las puertas de la luz y del claxon es la misma clase social que ha visto en las ediciones de la mañana y de la tarde —entre Florida, Corrientes, Santa Fe y Pellegrini— la lista de los asesinatos en esa misma jornada.

Lista reducida, casi, a anecdotario, a rúbrica para los sucesos, a trivialización de la banalidad, a santo y seña de una sociedad que todavía recita, como la trágica salmodía y letanía chilena, la hora de gracia mítica de una sociedad "civilista" y "pacífica".

Y, sin embargo, esa falsificación, esa ficción, esa hipocresía histórica es un pretexto para eludir que esa envoltura dorada de la "civilidad" nos remite a la olvidada ferocidad —a otro nivel, claro está— de las guerras civiles argentinas. De las guerras espantosas y salvajes que capitaneó la oligarquía criolla de Buenos Aires frente a la gauchada popular del siglo XIX. Se elude así, con una nueva desnaturalización, la verdad profunda: Cuando Buenos Aires, río y ferrocarril del Imperio británico, a través de su clase dirigente, a través de su cuernocracia imperial e "ilustrada", reducía a implacables lanzazos la resistencia de las clases populares argentinas. Clases identificadas en la gauchada montonera de las provincias interiores —desde Entreríos a Mendoza— y que portaban consigo el primer proyecto de una patria argentina y nacional en el siglo XIX.

Gauchada pestífera que luchó contra Buenos Aires (portavoz del Imperio que en la división internacional del trabajo trasladó a la pampa la función de proporcionar a Inglaterra la carne y el trigo) en levantadas pendientes, en montoneras po-

tentes e instintivas que fueron descabezadas con el hierro, como la formidable cabeza de Peñaloza, desde una inextinguible violencia. Esa fue la "civilidad" de los caudillos cuyo diseño real no fue otro que el de reducir la nación a la tajada que una sola clase, vinculada por el cordón umbilical del Country Club a las necesidades de la ciudad londinense, que consideraba sólo una única opción colectiva: la de sus intereses.

Cuando sobre aquella resistencia de las provincias interiores sopló la última lanza, la oligarquía de Buenos Aires mitificó —entonces— al gaucho ya sometido, convirtió su música popular en folklor y exaltó, con la derrota de la montonera (siempre reverdecida con otros traidores intelectuales) los modelos, costumbres, patrones de conducta y formas de vida de las clases que todavía en los años veinte, en nombre del radicalismo, aplastaban (cavando sus propias tumbas) a los huelguistas de la Patagonia o a los primeros obreros socialistas de la Semana Trágica.

Falsa civilidad. Fabulación idéntica a la que hiciera la oligarquía de Nueva Granada con Bolívar. Oligarquía que derrotó a Bolívar, traicionó todos sus proyectos, destruyó sus designios, asesinó a sus mejores hombres (Sucre al frente de ellos), aniquiló sus reformas y, hecho eso, coronó todas las plazas latinoamericanas con las estatuas a caballo de un Libertador que nos devolvieron envuelto en un panamericanismo monroista. Hasta el día de hoy; hasta el día de la ira.

He salido del hotel hasta la Plaza de Mayo. El balcón vacío de la Casa Rosada —donde Perón armó la mixtificación populista y popular de tres decenios— está sin ocupante ni sucesor real. A la vera está el Ministerio del Bienestar Social de López Rega. El sucesor tiene todos los defectos, pero cien veces multiplicados, del táctico genial que fue Perón. Pero ninguna de sus virtudes. El balcón está definitivamente vacío.

NOTA: Hernando Pacheco, profesor de la Facultad de Ciencias Políticas, autor de numerosos libros de ensayo político y conductor del programa de televisión "El Mundo en que vivimos", inicia con este artículo la serie "Latinoamérica, crisis y cambio".

Los Diputados de la UCR Hicieron la Denuncia

## "Ni un Solo Crimen Terrorista Cometido por la Derecha ha Sido Investigado" en Argentina

BUENOS AIRES, 2 de abril. (AFP, AP y Latin)— Los diputados radicales de la Cámara Baja presentaron hoy un proyecto de interpe-lación al gobierno federal, para que informe acerca de las medidas adoptadas con-tra los terroristas que asu-lan al país, especialmente contra los de derecha, de los cuales no ha sido dete-nido ni uno solo.

El proyecto pide que se den a conocer "las medidas adoptadas para descubrir a los asesinos de policías y militares y a los autores de las bárbaras matanzas ocu-rridas en Temperley, Lomas de Zamora y Mar del Plata".

Desde principios de este año el terrorismo ha causa-do en Argentina unas 122 víctimas.

Los diputados de la Unión Cívica Radical (UCR), el mayor partido de la oposición, agregan que las fuerzas de seguridad "han demostrado su eficiencia y capacidad en

la represión de la violencia desatada por la extrema iz-quierda".

Sin embargo agregaron que "la consternación apare-ce cuando sale la violencia desatada por la derecha, que se inicia con la "Triple A" (Alianza Anticomunista Ar-gentina) y se sigue con los actos criminales que, atóni-to, está viviendo el país, sin que hasta ahora se sepa de una sola investigación, de un solo detenido, de un solo caso esclarecido".

"Esta impunidad —con-uye el proyecto —no puede atribuirse a ineficiencia de nuestros organismos de se-guridad y compromete al propio gobierno".

Entretanto, desconocido s armados ametrallaron esta mañana el vehículo en que viajaba el comisario retirado Gabriel Morales, asesor del ministro de Bienestar Social, José López Rega. Morales resultó herido de gravedad y el suboficial policial Jorge

Durán murió instantánea-mente. Otro suboficial de apellido Bercih quedó tam-bién herido.

### QUE EXPULSEN A UN CORRESPONSAL

Por otro lado, el Ministe-rio de Defensa argentino pidió hoy al gobierno que expulse del país al corres-ponsal del diario brasileño Journal de Brasil, Walter de Goes, por haber transmitido una información en la cual señaló que los ex presiden-tes de la república, Arturo Frondizzi y Alejandro Agus-tin Lanusse, más el dirige-n-te de los trabajadores side-rúrgicos, Lorenzo Miguel, estaban confabulados para organizar una huelga nacio-nal que detuviera la indus-tria pesada y provocara la caída de la Presidenta Ma-ria Estela Martínez.

De Goes ha declarado que dicha información, califica-da de "secreta", le fue pro-porcionada por fuentes de gobierno, aunque se ha ne-gado a identificarlas.

La dirección del Journal do Brasil envió una misiva a un organismo periodístico internacional, pidiendo que aboguen por la no expulsión de su corresponsal en Bue-nos Aires, toda vez que la

misma información fue en-tregada a los corresponsales de varios diarios extranje-ros.

Esta mañana, la Presidenta se reunió con todos los gru-pos oficialistas que confor-man el FREJULI (Frente de Liberación Justicialista), don-de al parecer se analizó el problema de la violencia.

Finalmente, la policía de Córdoba informó esta tarde que había logrado detener a 17 integrantes del Ejército Revolucionario del Pue-blo (ERP) y que había logrado establecer que dos de los guerrilleros tenían planeado viajar próximamente a Mé-xico para participar en una "reunión guerrillera en la cumbre", donde se establece-rían los lineamientos para continuar la lucha subversi-va en Argentina.

Las autoridades cordovesas dijeron que los presuntos viajeros son Juan Manuel Brito y Jorge Gustavo Atala. No obstante la informa-ción proporcionada no hubo mayores datos que pudieran otorgarle mayor credibilidad, inclusive en círculos perio-dísticos se comentó que po-dría tratarse de un truco del interventor de la provin-cia, brigadier Raúl Lacaban-ne, para intensificar la re-presión en su provincia.

# Grave la Situación Económica Argentina

## De Ninguna Manera Piensa Renunciar María Estela

BUENOS AIRES, Abr. 2, UPI, AP.— La situación económica argentina es "en extremo delicada" y se "agrava cada día", previno a la presidenta María Estela de Perón, el ex jefe del Estado, Arturo Frondizi, durante la audiencia que aquélla concedió a los dirigentes del Frente Justicialista de Liberación, y durante la cual quedó en claro que la Viuda de Perón no renunciará al cargo que ocupa desde el primero de julio de 1973, según aseguró otro líder del FREJULI, Alberto Fonrouge.

Entre tanto, al entrar en su segunda semana la huelga de 7,000 obreros metalúrgicos, en desafío abierto al gobierno justicialista, de las plantas situadas en Villa Constitución, provincia de Santa Fe, se planteaba la amenaza de que comiencen a escasear importantes productos industriales.

Por otra parte la Unión Cívica Radical, principal partido de la oposición, en una interpelación en el Congreso, reclamó al gobierno que informe sobre las medidas tomadas para investigar la violencia política, que en lo que va del año ha cobrado ya más de un centenar de víctimas. Alega la Unión Cívica Radical que hasta ahora no se han pre-

sentado acusaciones contra quienes asesinan a izquierdistas, ni se ha detenido a ningún autor de esos crímenes.

Al término de la reunión de los dirigentes del FREJULI con la presidenta, Frondize, como titular del partido Movimiento de Integración y Desarrollo, dijo que había hecho el planteamiento inicial "como inquietud del problema de la violencia".

Señaló que, en segundo lugar, "realizó un análisis de lo que consideró la situación económica extremadamente delicada por la que atraviesa la República, tanto en sus aspectos de economía interna cuanto en lo que se refiere a la economía externa".

Interrogado sobre la posibilidad de que el gobierno modifique su política económica, expresó que "pensamos que los cambios los impondrá la realidad económica, que se está agravando día a día".

El déficit fiscal que pende ahora sobre Argentina se plantea de esta manera: en los primeros dos meses del año se agotó el 30 por ciento del previsto para todo 1975, que suma 18,000 millones de pesos (unos 1,200 millones de dólares).

## EXCELSIOR

### El Director de "La Tregua" Llegó a Los Angeles

WASHINGTON, 2 de abril. (Latin) El director cinematográfico argentino Sergio

Renán llegó hoy a Los Angeles California, para participar el martes en la entrega de los premios "Oscar", anunció hoy aquí la embajada argentina ante la Casa Blanca.

"La Tregua", la primera película que dirigió Renán, fue nominada para un "Oscar" como la mejor película extranjera.

Fue protagonizada por Héctor Alterio, Walter Vidarte, Ana María Picchio y el mismo Renán, entre otros.

El embajador argentino, Alejandro Orfila, viajará el sábado a Los Angeles para acompañar a Renán durante su estadía en Estados Unidos, informó un vocero.

El lunes, en la residencia del actor argentino Alejandro Rey, Orfila ofrecerá una recepción a Renán y a otras delegaciones extranjeras.

Se espera la presencia de Mike Nichols, Jack Nicholson, Roman Polansky y otros actores y realizadores, además del músico argentino Lalo Schiffrin, añadió el vocero.

# La Industria Automotriz Argentina Quedará sin Acero por la Huelga

La Resistencia Obrera en la "Ruta 9" Provoca el "Paro Técnico" de Otros Centros Metalúrgicos.—El PRC de Sueldo Votará en Misiones por el Partido Peronista Auténtico

(AFP, AP, IPS, PL y UPI)

BUENOS AIRES 3 de abril.— La huelga de las acerías argentinas que dura desde hace 15 días provocará el paro técnico de 60 mil obreros si dura una semana más, notificaron hoy fuentes patronales.

El conflicto, que estalló tras una declaración gubernamental a propósito del descubrimiento de una supuesta "conjura subversiva", aún no se ha calmado.

En los medios industriales y en especial en los del automóvil reina la mayor inquietud.

La preocupación de los fabricantes de automóviles se explica porque una de las fábricas en huelga es prácticamente la única productora de bloques de motor destinados a 6 de las 9 marcas que construyen en Argentina: Fiat, Ford, Chrysler, General Motors, camiones Mercedes Benz y Renault.

Pero esa industria no será la única castigada. También sufrirá la construcción, ya que las estructuras metálicas para concreto provienen en parte de otra acería afectada por el conflicto de Villa Constitución.

Este conflicto aparece como una batalla entre los trabajadores de la base sindical de una provincia industrializada y la dirección de los sindicatos oficialistas cuyo secretario general, Lorenzo Miguel es el "patrón" de los metalúrgicos y uno de los pilares del régimen.

Mientras tanto, fuerzas de seguridad continúan hoy la custodia de una radiodifusora

ocupada por un grupo armado, en Villa Constitución.

La acción fue realizada por dos hombres y una mujer, que lograron difundir una proclama de protesta por la detención de dirigentes sindicales no oficialistas.

## SE DESMEMBRA EL FREJULI

Por otra parte, la presidente Isabel Martínez reafirmó "su autoridad y la vigencia del frente político" que integran su movimiento y otras fuerzas menores pero las dificultades políticas y económicas de su gobierno persisten, según observaciones locales.

El diario La Nación insinúa incluso que en el centro de la estrategia gubernamental de mantener contactos con diversas fuerzas políticas, aliadas y opositoras, podría estar el propósito de ganar tiempo, los contactos presidenciales se iniciaron ayer con una reunión con líderes de los cuatro principales socios del oficialismo dentro del Frente Justicialista de Liberación.

Pero el Partido Revolucionario Cristiano (PRC), decidió respaldar a los candidatos de la izquierda peronista en los comicios de la provincia de Misiones, programados para el próximo 13 de abril, según informó su líder, Horacio Sueldo.

Aunque el PRC, no aportará muchos votos al Partido Peronista Auténtico (PA), su apoyo es significativo, ya que estima que los candidatos de la izquierda peronista "cuentan con

el respaldo de importantes sectores agrarios y populares".

El Peronismo Auténtico es la mayor incógnita de estos comicios, los primeros desde que en 1973 la mayoría del electorado votó a los candidatos peronistas a la presidencia y la casi totalidad de las 22 gobernaciones del país, tras 7 años de dictadura militar.

## ASESINATO EN LA UNIVERSIDAD

Por otro lado, un estudiante de ingeniería, fue asesinado hoy por un desconocido en Bahía Blanca.

El ataque contra el estudiante, identificado como David Cilleruelo, de 24 años, fue cometido en el interior de la Universidad Nacional del Sur, a la que había concurrido para averiguar una fecha de examen.

Repentinamente, según se informó, un desconocido le tiró un disparo en la cabeza. Cilleruelo falleció horas después en un hospital.

Era secretario de la Federación Universitaria de Bahía Blanca, a unos 600 kilómetros al sur de la capital.

En Buenos Aires, fue muerto a balazos cuando salía de su domicilio, Héctor Sarroude, asesor del Sindicato de la Industria Naval de Tigre. La agresión fue consumada por un comando que disparó desde una camioneta que pasó a escasa velocidad frente a la casa del ahora extinto, cuando éste salía.

Un vocero derechista declaró que Sarroude pertenecía a las Milicias de la Zona Norte, organización creada por un desaparecido dirigente de la Concentración Nacional Universitaria (CNU) —grupo nacionalista de derecha— que murió el año pasado, al estallar una bomba que llevaba en un portafolio.

## COMBATE EN TUCUMAN

Finalmente, 2 guerrilleros murieron hoy en una emboscada tendida al ejército en la provincia de Tucumán, según un comunicado militar que no menciona bajas por la parte castrense.

La versión, difundida este mediodía por la Quinta Brigada de Infantería, a cargo de la represión antiguerrillera, tampoco localiza el sitio del encuentro, pero dice que ocurrió en las primeras horas de hoy, en algún punto de una zona boscosa, al noroeste de la provincia.

Fuentes oficiales anunciaron que en las próximas horas la Quinta Brigada emitirá un comunicado ampliatorio.

Este es el segundo choque armado de la guerrilla, dirigida en esa área por el Ejército Revolucionario del Pueblo (ERP), desde que, a fines de enero último, las fuerzas armadas se hicieron cargo de la represión.

Al mismo tiempo, una delegación de las fuerzas armadas argentinas llegó hoy a Santiago de Chile, para participar en los actos de conmemoración de la batalla de Maipú, que se efectuarán el próximo sábado.

El grupo está integrado por el general de brigada Otto Paladino, comandante de la Décima Brigada de Infantería Blindada; el contralmirante Julio Antonio Torti, subdirector de la Escuela de Defensa Nacional y el brigadier Aldo Mario Barbury, jefe del Departamento de Interés Aeronáutico de la Fuerza Aérea.

# Con más Autoridad María Estela; Pero Sigue la ola de Violencia

BUENOS AIRES, Abr. 3. AP, UPI y EFE.—Cuatro guerrilleros muertos, un estudiante comunista asesinado, medio centenar de sospechosos de subversión detenidos, y ataques insurgentes a elementos militares y a una delegación de policía son el saldo de la ola de violencia argentina en las últimas 24 horas.

Mientras tanto, la presidenta María Estela Martínez de Perón reafirmó categóricamente su autoridad, diciendo que "por encima de mi fragilidad aquí mando yo", y reconoció que la guerrilla argentina "tiene una importancia mucho mayor de lo que podría suponerse". La jefa de Estado subrayó que los guerrilleros cuentan con "poderoso

armamentos a veces superiores que los de la policía", en declaraciones a los dirigentes del oficialista FreJuLi, al reanudar el diálogo con las fuerzas vivas del país. Por otra parte, entró hoy en su tercera semana la huelga que paraliza al importante centro siderúrgico de Villa Constitución, que produce el 60% del acero argentino. La huelga comenzó al detener la policía a los dirigentes sindicales locales acusados de estar implicados en una supuesta conspiración para paralizar la industria pesada del país. Dichos líderes son marxistas, y opuestos al peronismo ortodoxo, derechista. El gobierno ha amenazado a los trabajadores con emplear

contra ellos la ley de seguridad, que reprime con prisión a los paristas ilegales.

La policía informó que dio muerte a dos guerrilleros ultraizquierdistas y detuvo a medio centenar, entre ellos veinte pertenecientes a la organización uruguaya "Tupamaros". En el norte del país se informó de la muerte de otros dos guerrilleros extremistas en un choque con una partida militar. El golpe a la guerrilla fue asestado en varios procedimientos realizados en las últimas horas en diversas partes del país.

Los veinte tupamaros fueron detenidos al irrumpir la policía en una casa del suburbio de Caseros, donde celebraban una reunión.

EXCELSIOR

## La Huelga en las Siderúrgicas Argentinas Amenaza Paralizar la Industria Automotriz

BUENOS AIRES, 3 de abril. (AFP, AP y Latin)—La huelga que desde hace quince días mantienen los trabajadores de las tres plantas siderúrgicas de Villa Constitución, en la provincia de Santa Fe, amenaza paralizar seis de las nueve industrias automotrices del país, al privarlas de materiales vitales. Consecuentemente, unas sesenta mil personas quedarán sin trabajo.

Por otro lado, y al continuar la ola de violencia política, cinco personas murieron hoy en Argentina. Además, en fuentes oficiales se anunció la captura de 20 militantes de la organización guerrillera uruguaya "Tupamaros".

El conflicto de los siderúrgicos estalló hace dos semanas cuando el gobierno ordenó la detención de muchos de sus dirigentes laborales, acusados de participar en un complot para paralizar la industria pesada del país y provocar la caída del gobierno.

Los sindicatos metalúrgicos de Villa Constitución vieron a los pocos días de iniciado el conflicto cómo el gobierno ordenó la intervención de las fábricas. Poco después se ordenó la disolución de los organismos laborales.

Anteayer, el gobierno, ante la decisión de los trabajadores de continuar la huelga, envió unos ocho mil telegramas en los que los amenazaba con aplicarles la nueva y drástica ley de seguridad interior del Estado, por alterar el orden público.

No obstante, la respuesta fue de que no volverán a trabajar mientras no se libere a sus compañeros y se reconozca el funcionamiento legal de los sindicatos constituidos democráticamente.

### INQUIETUD EN LA INDUSTRIA

En los medios industriales reina gran inquietud, ya que de mantenerse durante una semana más la huelga, se paralizarán seis de las nueve industrias automotrices argentinas, toda vez que una de las plantas paralizadas provee de los bloques de motor a la Fiat, Ford, Chrysler, General Motors, Mercedes Benz y Renault.

El país produce unos 260 mil vehículos automotores anualmente, y da trabajo a sesenta mil personas.

Un vocero policial declaró esta tarde que durante un allanamiento en una casa de la vecina localidad de Caseros, se descubrió una reunión

de guerrilleros "tupamaros" los que se defendieron a tiros. Como resultado del enfrentamiento, dos personas resultaron muertas y 20 detenidas.

Los detenidos—añadieron—son en su mayoría uruguayos asilados en Argentina.

En Tucumán, otros dos guerrilleros resultaron muertos, debido a que—según el parte oficial—atacaron una patrulla militar, la que los repelió a tiros.

Finalmente, en Bahía Blanca fue muerto esta tarde un estudiante comunista de medicina, en el interior de la Universidad Nacional de ese puerto. Testigos presenciales señalaron que la víctima estaba examinando unas listas de calificaciones cuando sin justificación aparente alguna, un desconocido le vació la carga de una pistola en la cabeza.

**América Latina: Crisis y Cambio**

*Argentina: una alternativa  
sin alternativas*

**II**

**Buenos Aires es, sin duda, la más bella ciudad latinoamericana. Está hecha, está organizada, está unida, como la piel al hueso, a una idea real del desarrollo urbano. Esa urbe central vive, ahora, en la anécdota. Buenos Aires es una gigantesca anécdota política que se le ha escapado de las manos a Jorge Luis Borges. Anécdota radial, catártica, simbólica y onírica que amenaza transformar todo en trivialidad, en apariencia de las cosas, en humo, en proyecto onírico. Se vive, así, eludiendo el fondo radical de los problemas o contestando, por vía confusa, una pregunta que el argentino se hace, sinceramente, desde la soberbia y la objetividad:**

**—“¿Cómo pueden pasarnos estas cosas a nosotros?”**

Las conversaciones más serias, más inquietantes pueden terminarse, sin embargo, en un precipicio de ficción: el último chiste sobre López Rega o el último episodio de la lucha sindical. Se mezcla todo, se confunde todo. No es la ambigüedad como concepto del subdesarrollo. Es la equivocidad como concepto estricto del populismo.

Pero el general Lanusse me ha dicho, de repente, entre el rosario inevitable de las anécdotas de sus colaboradores —sus ex ministros reunidos conmigo en una comida en el Key Club— estas explícitas palabras reales:

**—“Sí, lo que dice usted de las anécdotas es verdad, pero Perú ha muerto”.**

El hombre que reinstaló a Perón en la Argentina —en virtud de presiones sociales reales e insustituibles, cierto— para intentar matar así, después de la inefable estupidez del “anti” militar, al peronismo mítico con el peronismo real, teje ahora una de las tantas telas de Penélope de esa nueva aventura implacable e imaginaria: la política argentina de hoy.

Los 7.400.000 votos que condujeran a Perón al poder en las elecciones de 1973 —el 62 por 100 de los votos totales en números redondos— están ahí como prueba, como un testimonio de que la movilización social fue consecuente y que el peronismo derrocado en 1955 (en la primera presidencia de 1946 Perón obtuvo 1.479.511 votos) reverdeció no solamente en los viejos sudarios blancos del justicialismo descamisado, en las penumbras borrosas de la vieja guardia, sino en los hijos de aquellos

y éstos, en los retoños también de los izquierdistas perseguidos o los liberales adversos al peronismo. En síntesis, el retorno del Hombre de su isla de Elba española, 18 años después, se produjo bajo la santificación real del voto de las mayorías. Ese hecho es indisputable. Ese hecho, un fenómeno histórico del populismo carismático, colocaba las cosas, totémicamente, bajo la vida del héroe mixtificador cuando por su edad, su temple biográfico mismo, su situación familiar y política-familiar (un contubernio hacia lo profundo psicológico en el marco de una picaresca táctica de “ustedes tienen razón”, pero ese “ustedes” eran todos) le iban a conducir a un contrato social, a un pacto social donde el populismo sería, más que nunca, el interés y los intereses de la derecha.

El genio político de Perón —indudable—, es el de la desfiguración y comprensión de la realidad psicológica de un país donde los “cabecitas negras”, donde las nuevas clases, donde los nuevos estratos sociales surgidos desde antes de 1930 estaban esperando, en el escenario de la conformidad oligárquica, el “levántate y anda”.

Los partidos conservadores, sumidos en la hipótesis histórica de la oligarquía porteña —el triunfo o la crisis de una economía vinculada a la exportación de la carne y el trigo hacia el Imperio— no quisieron aceptar la presencia, inevitable, de las nuevas clases. En el siglo XIX los partidos conservadores aplastaron a la gauchada y a las montoneras para que, bajo el pretexto de la centralización que haría de Buenos Aires la capital real de la nación (con su cabeza en Londres) se convertía a las provincias en consumidoras de los productos industriales británicos. El circuito de la dependencia, como un dogal, se precisaba.

En el siglo XX el radicalismo reemplazó, por periodos, al modelo conservador disputándole las clases medias sobre las que Hipólito Yrigoyen —su gran caudillo— edificó la verdad a medias de un populismo retardatario y liberalizante —sin trascender ciertos acentos totémicos del siglo XIX— que llegaría a chocar en la calle, violentamente, con los movimientos obreros.

Yrigoyen volvió a la presidencia, en 1928, para cumplir en ese año sus 77 primaveras. Era un hombre gastado, en-

fermo, vencido. Le quedaba, sólo, la idea de un sueño de las clases medias: **disputar ciertas áreas de poder, sin romper el statu quo, a la oligarquía terrateniente, a la cuernocracia estanciera que dictaba, bajo la cotización de la City, las normas de conducta y, sobre todo, la que extendía los salvoconductos de la buena conducta.**

Aun así, en 1930, Yrigoyen fue derrocado por un golpe militar —el del general Uriburu— que consagró, al tiempo, el fracaso del radicalismo y la violencia real de una derecha que no quería perder ninguno de los privilegios tradicionales ni dejar tampoco, en manos ajenas, las ventajas de la industrialización inevitable, pero que aspiraba fuese en el marco de las estructuras normativas del Imperio.

**Es un conflicto permanente. Cierto. Los hombres del golpe de 1930 dejaron a Argentina con una nostalgia del pasado, con una herida política real: como si todo fuese, en realidad, el año treinta, es decir, ese año argentino impasable; esa rata política en la garganta de los porteños.** Un año, el de 1930, que hizo de Yrigoyen, ya fracasado en el naufragio de la vejez (que diría De Gaulle implacable, al dialogar por última vez con Petain en Burdeos), el héroe mítico que precede, en la navegación política de los equivocados, al Perón resucitado, por la carencia de alternativas entre 1930 y 1973, para una nueva navegación con los mismos años mortales que Yrigoyen. Pura necrofilia frente a la biofilia.

Claro está que entre 1930 —la caída del Hombre del **radicalismo** de las clases medias, es decir, siempre el equivocado en los conceptos— y 1943 la derecha no supo qué hacer con el poder y, en consecuencia, los militares volvieron de nuevo a las armas y tomaron otra vez, esa sombra magnífica y virreinal que es el palacio de la Casa Rosada. La Plaza de Mayo parece hecha para el tránsito de las efemérides: **es un balcón esperando siempre al pueblo.**

A partir de 1943 es Perón quien entiende bien —analógica, pero no analíticamente— dos enormes cosas que estaban ocurriendo en el país: **que el Imperio cambiaba de manos —puesto que Inglaterra se disolvía en el imperialismo norteamericano— y que aquellos estratos obreros inéditos y crecientes, que el conservadurismo histórico o el radicalismo fueron incapaces de absorber, integrar y conducir en un nuevo proyecto nacional estaban en pie ante la nación.**

**La Década Infame.** (se llamó así, quedándose corto, al periodo que va del golpe militar de 1930 al levantamiento militar de 1943) terminaría, pues, con un **accidente histórico:** un coronel desconocido e imprevisible, Juan Domingo Perón, se haría cargo de un Departamento que nadie quería: el Departamento Nacional del Trabajo que, en el mes de noviembre de 1943, se convertía en Secretaría del Trabajo.

Desde ese escenario Perón cambió el curso de la vida sindical argentina. El nuevo estrato obrero urbano, el peonaje que desde las provincias vencidas (pero insurgentes siempre para revelar con el cordobazo y los cordobazos que el viejo sueño popular persistía) llegaba a Buenos Aires fue puesto en marcha y en órbita por Perón que hará entonces —y ese es el sello real de su Contrato— lo que el conservadurismo y el radicalismo negaron: **el reconocimiento jurídico y político de una nueva clase social.**

Si yo digo que la alternativa peronista es una alternativa sin alternativas es por algo que está por encima de ese enorme y sagaz descubrimiento sociológico de Perón: porque la alternativa renovadora del peronismo estará marcada, desde su origen, por el espectro de la psicología de su descubridor —la de un reformista simulador y efectista— y por la equivocidad de un populismo que albergará en su seno, como todos los movimientos de su signo histórico (con singularidades propias en el argentino) la agitación de las masas y su manipulación y control; el lenguaje de la demagogia y la dirección de las masas desde unas categorías que si, coyunturalmente, coincidían con algunas de sus reivindicaciones sociales necesariamente esa dirección, contraria a sus intereses fundamentales y profundos, tenía que contradecirlos en lo esencial: en el proyecto global del control y transformación del Estado y de la sociedad. Mientras vivió Perón, táctico genial y estrategia equívoco, ese conflicto básico se eludió o falseó.

—“Pero Perón, me dijo repentinamente el general Lanusse, ha muerto”.

NOTA: el tercero de estos artículos se titulará así: “Perón y la crisis histórica entre Inglaterra y los Estados Unidos”.

## Sudamérica en Puerta

### NOVEDADES Arreglo Entre Chile y Argentina Sobre Celulosa

CONCEPCION, Chile, Abr. 3, AP.— Un convenio para la adquisición de celulosa chilena semi-blanqueada por un monto total de cincuenta millones de dólares firmará dentro de los próximos días la compañía argentina "Papel Prensa" con la empresa nacional Compañía Manufacturera de Papeles y Cartones.

El anuncio lo hizo en Concepción, a 520 kilómetros al sur de esta capital, el gerente general de "Papel Prensa", Manuel Danoira, quien calificó el convenio como "altamente conveniente para los dos países".

La exportación chilena estará destinada a cubrir las necesidades de celulosa semi-blanqueada y constituirá el 20 por ciento de la materia prima que empleará la primera planta de papel para diarios en la vecina nación. La planta comenzará a operar a mediados del próximo año.

Un personero de la industria papelera chilena, dijo que actualmente se exportan a Argentina 20 de las 60 mil toneladas de papel para diarios que producen las plantas chilenas de la zona de Concepción.

...VOY  
NO VOY!  
...VOY?  
NO VOY!



### EXCELSIOR

## Nuevo Arreglo de Argentina Para Enviar Carne a la URSS

BUENOS AIRES, 3 de abril (Latín)—Argentina concretó una segunda importante negociación comercial con la Unión Soviética en lo que va de 1975 y embarcará 20.000 toneladas de carne vacuna rumbo al mercado ruso, informaron fuentes oficiales.

Simultáneamente, la Junta Nacional de Carnes dio a conocer que un similar contrato permitirá vender a Irak 20.000 cajas de "corned beef", equivalentes a 200 toneladas de peso del producto.

El martes mediante otro convenio oficialmente suscrito, Argentina vendió a Rusia 4.000.000 de litros de vino blanco, 1.300 toneladas de mostos concentrados, a raíz de la visita que cumple al país una misión comercial soviética.

Las ventas de carne —desosada de vaca y toro, tipo manufactura— se cumplirán entre abril y septiembre a un precio de 1,150 dólares la tonelada, un precio inferior al que pagó Rusia en 1974 en dos operaciones iguales, trascendió extraoficialmente.

Sin embargo, para los funcionarios de la Junta Argen-

tina de Carnes, la operación resultará positiva, en el afán de "mantener los mercados existentes e incorporar otros nuevos", agregaron fuentes allegadas al organismo.

Tal es el caso de Irak, uno de los varios países árabes donde Argentina promociona sus productos ganaderos, cuyos representantes aquí concertaron una adquisición de 20.000 cajas de "corned beef" a un precio de 1,450 dólares la tonelada.

"Bodas de Oro" Artísticas

## Atahualpa Rechazó un Homenaje

Por ARTURO RIVAS

Atahualpa Yupanqui, el folclorista argentino que ayer terminó su gira por provincia, rechazó un homenaje de reconocimiento que la empresa disquera le iba a preparar con motivo de sus bodas de oro.

Al comunicarle dicho ágapé "este dijo que el mejor reconocimiento está en la gente que le escucha", y es por ello que prefiere continuar trabajando.

Atahualpa Yupanqui regresará a México para descansar breves días, ya que el 8 parte a París, en donde tiene que cumplir varios contratos, así como en otras ciudades de Europa.

Con motivo de las bodas de oro en las lides artísticas, la empresa disquera pensó un LD titulado "Canción para Pablo Neruda", el cual tiene "El pueblo perdido", "Si me voy mirando lejos", "Campo abierto", "El bien perdido", "Arriero de llamas" y otros grandes poemas.

Como compositor Atahualpa Yupanqui es conocido por sus obras "Adiós Tucumán", "Los ejes de mi carreta", "Viene clareando", "Pobrecito mi cigarro", "Las Cruces", "Pa' alumbrar los corazones", "Yo me he criado a puro campo" y muchas otras.

Atahualpa es considerado uno de los baluartes más firmes y tradicionales de la música nacional de su país —Ar-

gentina— y ha grabado más de cien temas.

El folclorista canta a la vida y a la muerte; a la paz y el amor; también canta al hombre y al campo, al cielo, la tierra y su mención guitarras hace marco a su voz llena de sinceridad y emotividad.



ATAHUALPA

EL DÍA

## Recomendamos:

## TEATRO

## NACHA DE NOCHE

En el Centro Cultural Coyoacán, sito en Eleuterio Méndez, casi esquina con Hidalgo, se presenta noche a noche, salvo los lunes, el espléndido espectáculo que sostiene la actriz argentina Nacha Guevara. En *Nacha de noche* se logra mantener el difícil equilibrio entre el canto y el baile de divertimento, nunca exentos de ironía aguda y humor fino, y la crítica política y social que llevan, por ejemplo, los números basados en la poesía "cargada de futuro" de Mario Benedetti.

Otro punto favorable del espectáculo es, sin duda, su gran agilidad, su sentido exacto del ritmo. Ampliamente recomendable, puede decirse en síntesis.

# Inestable, el Mundial de Futbol '78

- ★ La Federación Argentina Plantea Problemas
- ★ Bélgica se Ofrece Para "Salvar" el Evento
- ★ La FIFA le ha Exigido "Ciertas Garantías"

Por VUKADIN MILETITCH

PARIS. (AFP)—Para obtener la organización del próximo campeonato del mundo de futbol, Argentina tuvo que ofrecer ciertas garantías a la FIFA. Sin embargo, desde que fue aceptada su candidatura, en 1969, han cambiado muchas cosas y parece ser que la Federación argentina no ha sido capaz de sostener la buena marcha de los preparativos.

Por eso, hace unos meses, algunos se preguntaban ya si el "Mundial 78" tendría lugar o no en Argentina. Los Países Bajos y Bélgica llegaron inclusive a proponerse a la FIFA para, si hacía falta, sustituir a Argentina. Estas inesperadas candidaturas se comprenden cuando se saben las dificultades con que ha tropezado, y con que tropieza aún, la Federación argentina desde que empezó a ocuparse de la preparación del Mundial.

La inestable situación política en el país no ha permitido llevar a cabo la adaptación de los estadios: de ahí un retraso que habrá que colmar rápidamente. La ausencia en algunas ciudades —elegidas como sede para ciertos grupos— de posibilidades técnicas, impide las emisiones de televisión en color. El sistema de telecomunicaciones está muy lejos de ser satisfactorio. La crisis financiera que afecta tanto a los clubes como a la Federación influye también en el retraso de los preparativos, por no hablar de las disensiones internas, que han provocado la disolución de tres comités de organización.

En octubre pasado, el señor Joao Havelange, presidente de la FIFA, visitó Argentina y procedió a una especie de inspección. Con ese motivo, declaró que todos los problemas serían resueltos, gracias a la ayuda del gobierno argentino, y que el Mundial de futbol se celebraría, como estaba previsto, en Argentina, a menos que este país decidiese renunciar él mismo.

Sin embargo, una delegación del comité de organización de los campeonatos del mundo de la FIFA, que se trasladó a Argentina también en octubre, presentó unas semanas después un informe, no sólo menos optimista, sino muy crítico en algunos puntos. Según dicho informe, Argentina no dispone de un número suficiente de estadios modernos, por un lado, y, por otro, tan sólo los partidos disputados en Buenos Aires podrán ser retransmitidos en color por la TV.

Eso ocurrió en octubre. Unas semanas después, en el congreso de la FIFA en Roma, el señor Artemio Franchi, presidente de la UEFA, llegó a afirmar que, en ese supuesto, "Argentina no estaba en condiciones de asumir la responsabilidad de la organización del campeonato del mundo".

## DE ZURICH A DAKAR

Para defender su posición, Argentina

envió a una importante delegación a la última reunión de los órganos dirigentes de la FIFA, celebrada en Zurich los días 7 y 8 de febrero. El señor Petro Flavio Vásquez, secretario de Estado de Turismo y Deportes, recordó solemnemente ante los dirigentes de la FIFA las promesas de las autoridades argentinas de aportar toda la ayuda posible a la organización del Mundial, "al que consideran como un asunto de alto interés nacional".

Por su parte, el señor René Courte, portavoz de la FIFA, anunció que los argentinos estaban convencidos de que todas las obras, y sobre todo las de adaptación de los estadios, estarían terminadas a finales de 1977, es decir, seis meses antes del comienzo del campeonato del mundo.

Al terminar la reunión de Zurich, el señor Havelange señaló en una declaración que puesto que las autoridades argentinas habían dado toda clase de seguridades acerca de la organización y del desarrollo del Mundial, la FIFA reiteraba su confianza a Argentina.

Pese a esta tranquilizadora declaración de su presidente, la FIFA ha adoptado sin embargo una actitud de espera. Durante la próxima reunión de sus instancias directivas —el 29 de abril próximo, en Dakar, capital de Senegal— se pronunciará definitivamente, tanto acerca de la cuestión de la organización por Argentina del Mundial 78 como acerca de la relativa al número de participantes en la fase final, cuestión que no pudo ser resuelta en Zurich.

## ¿CUANTOS FINALISTAS?

La cuestión del número de finalistas no es nueva. Se ha planteado todos los años que ha habido Mundiales. Pero los dirigentes de la FIFA están divididos. En Zurich, cinco votos fueron a favor de la propuesta argentina de elevar el número de finalistas de 16 a 20, y otros cinco votos, en contra.

En su congreso de 1974, en Francfort, la FIFA permaneció fiel al número de 16 finalistas, pero aceptó el principio de que sea el comité de organización de los Mundiales quien —a la vista de las posibilidades de cada país— decida si es posible que haya 20.

Dos tesis se oponen. Los partidarios del sistema actual alegan que un Mundial debe ser un espectáculo de calidad, por lo que hay que limitar el número de finalistas. Los defensores de la otra postura, la de 20 ó 24 finalistas, afirman que, sin perder calidad, un Mundial debe ser sobre todo un medio de propaganda del futbol hacia los países en vías de desarrollo, en los que este deporte es ya muy popular. No cabe duda de que la reunión de Dakar será muy animada.

# Fueron Expulsados 13 Miembros del Partido Justicialista Argentino

Entre Ellos Figuran Tres ex Gobernadores Provinciales que Promovieron la Creación del Partido Peronista Auténtico.- Este Formuló una Severa Crítica al Gobierno.- Reunión Isabel-CGT

(AFP, UPI y AP)

**BUENOS AIRES, 4 de abril.**— El Consejo Nacional del Partido Justicialista expulsó a 13 de sus afiliados —entre ellos 3 ex gobernadores— que decidieron promover el Partido peronismo Auténtico (PPA).

Se trata de Jorge Cepernik ex gobernador de Santa Cruz, Oscar Bidegain, ex gobernador de la provincia de Buenos Aires y Alberto Martínez Baca ex gobernador de la provincia de Mendoza que fueron electos en los comicios generales del 11 de marzo de 1973.

En su decisión de hoy el Consejo Nacional del Partido Justicialista (CNP), presidido por el diputado Raúl Lastiri, sostiene que los interesados se han alzado contra las autoridades legítimas del Partido para constituirse de este modo "en el instrumento de los repudiables intereses internacionales que per-

siguen con la división de los argentinos, el sometimiento y la destrucción del Estado".

### DESPUESTA DEL PPA

Al tiempo que se dio a conocer la expulsión el PPA distribuyó un documento en el que cuestiona la política del régimen de María Estela Martínez "y por eso ha cortado amarras con este gobierno y con el Partido Justicialista, que no son peronistas".

El PPA sostiene que "el actual gobierno desde la muerte de Perón ha seguido una política de deterioro institucional y una profunda crisis que afecta a todos los niveles del partido gobernante".

Acusó seguidamente al gobierno de "traicionar" el mandato popular para servir intereses reaccionarios que han avanzado en el control del Estado.

Afirmó que para "reconstruir un movimiento arrasado" el Peronismo Auténtico se presentará en las elecciones de Misiones en una coalición con el partido Tercera Posición.

En su declaración, el PPA añadió que "se observa un claro vacío de poder a nivel presidencial, sustituido a través de la creación de un superministro, ejercido por quien defiende intereses que no son los del país ni los del pueblo".

La referencia aludió al secretario privado presidencial, José López Rega.

El PPA afirmó además que "existe claramente un plan estratégico, donde la alianza entre el ejército y la cúpula sindical pretende instaurar un dominio total de la situación, con el objetivo de fortalecer los lazos de la dependencia".

Denunció luego que "se producen fusilamientos a

mansalva, con absoluta impunidad, con el silencio oficialista y sin que hasta el momento se haya esclarecido un solo caso.

### ISABEL EN LA CGT

Por otra parte la presidente Isabel Martínez condenó hoy severamente la violencia y formuló duras acusaciones contra disidentes peronistas, al tiempo que ratificó su apoyo al movimiento sindical derechista.

La presidente, que concurre al edificio de la Confederación General del Trabajo (CGT) por segunda vez desde que llegó al cargo el 10 de julio de 1974, fue categórica al rechazar a sectores peronistas de izquierda a los que acusó de "infiltrados".

También dijo que dentro de su propio gobierno existen "malos funcionarios y sinvergüenzas", pero aseguró que los tenía identificados, aunque no dio nombres.

Previamente al discurso tuvo una reunión secreta con los líderes gremiales en cuyo transcurso, según se supo, se le hicieron conocer "algunas inquietudes" del sector. No hubo detalles inmediatos sobre los resultados del cónclave secreto, pero voceros sindicales calificaron el encuentro de "muy positivo".

La presidente anunció la entrega a la CGT de la editorial Mayo que editó durante los gobiernos del general Juan Perón al diario **Democracia**. Ese matutino, según se asegura, aparecerá próximamente.

Entre tanto, continuaba sin solución una huelga metalúrgica de 15 días que amenaza con paralizar las fábricas de automotores del país, que emplean casi 60 mil trabajadores.

### ENFRENTAMIENTOS

Por otro lado, 3 guerrilleros y un policía murieron en 2 enfrentamientos ocurridos

en los suburbios de Buenos Aires en la madrugada hoy, se informó oficialmente.

En la localidad de Avellaneda, un cabo de la policía fue baleado por varios desconocidos cuando se disponía a interrogarlos tras interceptar la camioneta en que viajaban.

Instantes más tarde pero en la localidad de Lanús, 2 kilómetros más lejos fuerzas policiales habían establecido un control caminero se balearon con 3 ocupantes de un vehículo que murieron al estrellarse contra un puente.

En el interior del automóvil la policía encontró una bomba, una ametralladora y una pistola perteneciente a las fuerzas represivas.

Otra bomba estalló esta madrugada en el domicilio de Norberto Gozzani, alto funcionario del Ministerio de Bienestar Social, sin que se registraran víctimas, informó la policía. El atentado se registró en Lanús.

## Expulsa el Partido Justicialista de su Seno a Trece ex Altos Funcionarios del Gobierno

BUENOS AIRES, 4 de abril (Latín, AP, AFP) — El gobierno argentino decretó hoy la orden de expulsión del país del corresponsal del periódico "Journal do Brasil", de Río de Janeiro. Walter de Goes, al que dio 24 horas para abandonar el territorio.

Paralelamente, el Partido Justicialista excluyó de sus filas a trece ex altos funcionarios de gobierno —tres ex gobernadores entre ellos— por haberse adherido al izquierdista movimiento del "Peronismo Auténtico".

Entretanto, tres presuntos guerrilleros de izquierda y un cabo de la policía, murieron hoy, luego de un tiroteo en Avellaneda. El uniformado muerto fue el cabo Enrique Giantino.

Los cadáveres de otras dos personas fueron encontrados, acribillados a balazos, al lado de una carretera, 35 kilómetros al sur de esta capital. Ambos tenían no menos de 40 impactos de bala de diferentes calibres, lo que hizo pensar acerca de un nuevo caso de "ajusticiamiento" realizado por la ultraderechista "Triple A". (Alianza Anticomunista Argentina).

Por otro lado, en virtud de un decreto del Ministerio del Interior, se dio a conocer la orden de expulsión del país del corresponsal carioca, Walter de Goes, del diario "Jornal do Brasil". El Ministerio adujo que el corresponsal había ingresado con visa de turista a Argentina y por ende le estaba "vedado desempeñar actividad alguna, ya sea por cuenta propia o bajo relación de dependencia".

De Goes envió el pasado 21 de marzo una información a su periódico en la que transcribió partes de un "documento secreto" de los organismos de seguridad argentinos. En ellos se daba a conocer la implicación de dos ex presidentes de la nación, en un plan para derrocar al gobierno actual.

### LANUSSE PROTESTO

Uno de ellos, el teniente general Alejandro Agustín

Lanusse protestó ante el Ministerio de Defensa y exigió que se aclarara el asunto. El titular de esa cartera, Adolfo Savino, por su parte, pidió al Ministerio del Interior que se expulsara a De Goes, quien —aseguró— "fue confundido inocentemente con documentos y panfletos apócrifos".

No obstante, se supo en medio allegados al gobierno que el disgusto no fue propiamente la referencia al documento ni a su contenido, sino a un posterior telegrama, que el brasileño envió a Lanusse, invitándolo a "analizar la situación argentina".

Entrevistado esta tarde De Goes, en un hotel bonaerense dijo que podría abandonar hoy mismo al país en una aeronave española.

En tanto, el Consejo Nacional del Partido Justicialista, presidido por el diputado Raúl Lastiri, decidió expulsar hoy, a trece de sus militantes por promover la "Agrupación de Peronismo Auténtico".

Los expulsados son: Jorge Cepernik, ex gobernador de Santa Cruz; Oscar Bidegain, ex gobernador de la provincia de Buenos Aires, y Alberto Martínez Baca, ex gobernador de Mendoza. También están incluidos en la lista Andrés Framini, Dante Viel, Armando Lizaso, Antonio Lombardich, Miguel Ángel Zabala, Ismael Salame, Mario Aguirre, Félix Gallardo, Agustín Puentes y Orestes Peczak.

Fundamentando la decisión, los justicialistas dijeron que los interesados se han alzado contra las autoridades legítimas del partido para constituirse "en el instrumento de los repudiables intereses internacionales que persiguen con la división de los argentinos, el sometimiento y la destrucción del estado".

La medida fue anunciada simultáneamente a otra decisión que advirtió la "automática exclusión" del Justicialismo de quienes se adherieran al "Peronismo Auténtico".

La medida fue considerada como una tardía revancha,

ya que los mencionados se automarginaron voluntariamente del Peronismo ortodoxo, por diferir fundamentalmente de la línea proderechista adoptada por la Presidenta, María Estela Martínez de Perón.

Informaciones llegadas esta noche, indican que el corresponsal De Goes fue llevado a la Sección de Asuntos Extranjeros de la Policía Federal por algunos agentes, quienes no explicaron a un amigo que le acompañaba, si sería autorizado a retornar a su habitación.

Las autoridades de inmigración portaban una orden de expulsión y un pasaje en una aerolínea brasileña, para que salga mañana en la mañana rumbo a Río de Janeiro.

### NOVEDADES

## Más Muertes en la Violencia Argentina

BUENOS AIRES, Abr. 4, UPI y AP.— La violencia política en la Argentina cobró hoy más vidas al morir tres guerrilleros marxistas en un tiroteo con la policía y aparecer acribillados a balazos los cadáveres de una pareja joven que, según fuentes policiales, habría sido asesinada por un comando terrorista, en tanto que continúa sin solución una huelga metalúrgica de 15 días que amenaza con paralizar las fábricas de automotores del país.

Por otra parte, una grave determinación adoptó hoy la máxima conducción del peronismo al expulsar a 13 de sus afiliados que en su mayoría habían ocupado cargos gubernamentales. La expulsión de los dirigentes, acusados de izquierdistas, ha significado un cambio de táctica del peronismo, que hasta el momento había actuado en forma menos comprometida.

La nueva jornada de violencia se inició esta madrugada en el suburbio industrial de Lanús, cuando una patrulla policial sospechó de los tres ocupantes de un automóvil y se acercó para identificarlos, según informó una fuente policiaca.

Pero los sospechosos imprimieron gran velocidad a su automóvil, al tiempo que abrían fuego contra el vehículo policial, desde el cual se respondió el ataque.

El conductor del automóvil sospechoso resultó entonces herido, perdiendo el control del vehículo, que se estrelló aparatosamente contra el paramento de un puente ferroviario. Pese al choque, los sospechosos continuaron disparando contra los agentes del orden, hasta que fueron ultimados los tres, dijo la fuente.

Mientras tanto el gobierno de la presidente María Estela Martínez de Perón seguía afrontando la huelga más grave desde que asumió el poder hace nueve meses.



NOVEDADES

# Visita María Estela la CGT, con L. Rega

## Comparece el Embajador Ante un 'Tribunal Popular'

BUENOS AIRES, Abr. 4. AP.— La presidente Isabel Perón condenó hoy severamente la violencia y formuló duras acusaciones contra disidentes peronistas, al tiempo que ratificó su apoyo al movimiento sindical derechista.

La señora de Perón, que concurrió al edificio de la Confederación General del Trabajo (CGT) por segunda vez desde que llegó al cargo el 1 de julio de 1974, fue categórica al rechazar a los izquierdistas del peronismo a los que acusó de "infiltrados."

También denunció que

dentro de su propio gobierno existen "malos funcionarios y sinvergüenzas", pero aseguró que los tenía identificados, aunque no dio nombres.

Los dirigentes sindicales habían reclamado una audiencia hace un mes, aproximadamente que no se concretó inmediatamente como ocurría antes. Algunos dirigentes señalaron que la presidente estaba "cercada". La señora de Perón accedió finalmente y se trasladó hasta el local gremial acompañada por su secretario y ministro de Bienestar Social, José

López Rega.

La presidente aprovechó también la ocasión para formular críticas a la prensa en general, diciendo que "todo lo malo y negativo" lo publican amplio y "cuando hay algo positivo sale pequeñito."

Aseguró que cumplirá los mandatos de su extinto esposo y presidente, Juan Perón y pidió a los trabajadores que "vean en mí a una ejecutora pero, a una ejecutora leal, sincera, auténtica con sus defectos y sus virtudes... quiero que me vean como un ser humano y no como un ser extraordinario".

NOVEDADES

Caricaturas de GUASP

### GUERRA INCIVIL



—Más violencia en Argentina...  
—¿Ese periódico es de hoy o de mañana?

NOVEDADES

### Por Dinero Hasta las Vías Roban

RESISTENCIA (Argentina, Abr. 4 EFE).—La policía desarticuló una banda dedicada a robar vías ferroviarias, de las que ya se había llevado más de seis kilómetros, informó hoy aquí un portavoz.

Dos integrantes de la organización delictiva han sido detenidos y se busca a otros complicados en el caso.

NOVEDADES

### Merecido Homenaje a De Vincenzo

WASHINGTON, Abr. 4, UPI.—El celebrado golfista argentino, Roberto de Vincenzo, es huésped en esta capital del embajador de su país en la Casa Blanca, Alejandro Orfila.

De Vincenzo, considerado uno de los mejores golfistas del mundo, está de paso aquí a Augusta (Georgia), para participar en el "Torneo de Maestros".

Orfila agasajó anoche a De Vincenzo con una comida de gala en la que participaron destacados golfistas y personalidades vinculadas a ese deporte. "El enviado argentino entregó a De Vincenzo la placa que lo consagra en la "Galería de la fama".

Al hacverle entrega de la placa, Orfila dijo que era de su mayor agrado agasajar a su compatriota que siempre ha honrado la presencia de Argentina en ese deporte.

De Vincenzo es el primer golfista latinoamericano que recibe la distinción de ser incluido en la "Galería de la Fama" y expresó que el homenaje lo recibía en Estados Unidos, donde ha tejido muchas satisfacciones, pero también desilusiones.

El momento más agradable fue cuando la Asociación Profesional de Golf (PGA) lo distinguió con el premio Richardson; la desilusión tuvo lugar, precisamente en Augusta, hacia donde ahora se dirige, al apuntar su caddy en el hoyo 17 un golpe más de lo que en realidad había hecho De Vincenzo.



Roberto de Vincenzo, agasajado por su embajador en Washington.

América Latina: Crisis y Cambios

# Perón y la crisis histórica entre Inglaterra y los Estados Unidos

El día

5-4-75

## III

El reloj marcaba, en su torre, una hora en punto. El reloj de la torre, con su jardín recoleto frente a la estación del Retiro, preside la Plaza de los Ingleses. Es hermosa, calma. Subiendo desde ella se llega a la de San Martín cuyo romántico caballo de bronce desmeleno sus flecos ante la proximidad invasora y elegante de la calle de la Florida.

El jardín de los ingleses en el Buenos Aires que mira al estuario amarillo y ocre —arenal de arenas removidas y óxido de la contaminación— del puerto y del río es el dato armónico de una desarmonía histórica: el recuerdo y la presencia de las oligarquías porteñas asociadas, con la carne y los cereales, al imperio británico. En 1815 el ministro de Relaciones Exteriores de Inglaterra, Canning, avanzando las vanguardias dialécticas de los principios imperiales había pronunciado estas simples palabras:

"América Latina será la granja; nosotros la industria".

La implacable división internacional del trabajo se produjo, simple y sencillamente, bajo esas directrices. El imperio británico —bajo la línea de flotación del libre comercio, metáfora que dejaba en manos del primer país industrial de la época la plusvalía, el poder y la influencia— pasó a ser el centro nervioso de la economía argentina. Las provincias interiores, fuera de la Pampa y la costa, fueron doblegadas ferocemente. El imperio, y las clases sociales nacionales que lo sirven, no emplearán nunca el lenguaje de las flores, sino el de las balas, aunque militiquen después, en el gaucho vencido, el "coraje macho". Era la Argentina que se abría ya, al tiempo que se liquidaban las corrientes populares, a una formidable invasión migratoria europea que transportaba, con ella, sus ideas, pero que no podía comprender ni intuir que servía, inicialmente, de reserva operativa en la gran lucha, profunda y viva, de las esperanzas nacionales frente al proyecto del Imperio. Que es el que se impone.

En 1933 —a partir de 1929 Argentina vivía las consecuencias de la crisis económica del capitalismo norteamericano y mundial—, desde el Buenos Aires del parque de los ingleses una delegación argentina se dirigió a Londres para solicitar, del gran padre blanco y blanco, un acuerdo con

pampa. El gran padre blanco, (todavía los Estados Unidos estaban muy lejos de ser el centro de la decisión en América del Sur), que acababa de tener una conferencia de la Commonwealth en Ottawa, firmó un nuevo tratado comercial con Argentina. Se le conoce en la historia de las infamias (una simple paráfrasis gorgiana) como el Tratado Roca-Runciman. El del primer apellido era Julio A. Roca, vicepresidente de una república que en 1930, con el golpe militar de Uriburu, había echado por la borda el sueño radical del presidente Yrigoyen. Sueño de clases medias incapaces de asociar a su destino a las clases obreras aunque con Yrigoyen se iniciara, en gran medida, un esquema reformista, social y benefactor para las mayorías. Pero es muy distinto el Estado paternalista que el Estado que cambia la faz estructural de un país. Yrigoyen nunca quiso romper, de verdad, el statu quo.

El segundo firmante, con Roca, —un blanco—, fue el británico —un duro— llamado Walter Runciman, presidente del Board of Trade. La fecha es el 10 de mayo de 1933.

El tratado invitó a los bonaerenses a una serie de bromas tenebrosas. Se dijo que Argentina pasaba a ser el "Sexto Dominio" del imperio inglés. Un demócrata doliente, Lisandro de la Torre, no dudaría en señalar el fondo de la cuestión: «Los Dominios británicos, afirmaba, tienen cada uno su cuota de carne y ellos la administran. La Argentina es el que no podrá administrar su cuota; lo podrá hacer Nueva Zelandia, Australia, Canadá y África del Sur. Inglaterra tiene, respecto a esas comunidades de personalidad internacional restringida, que forman parte de su Imperio, más respeto que por el gobierno argentino. No sé si después de esto podemos seguir diciendo: ¡Al gran pueblo argentino salud! La oligarquía descansa».

Era el hecino de la fuerza. Los ferrocarriles que se construyeron en el siglo XIX, diseñando las necesidades específicas del imperio británico en Argentina, eran una muestra decisoria de esa situación. Y la compañía inglesa que realizara (entre 1857 y 1866) una parte de ese mecanismo ferroviario fue compensada por Mitre, el prócer, —cuando el país es una finca de unos pocos— con tres millones de hectáreas situadas a lo largo y ancho de las propias vías férreas. El Canal de Panamá, de una suerte u otra, desde las minas del Perú a los espacios petroleros venezuela, ha sido

máneras y bajo el viejo signo, en el fondo, de la extraterritorialidad del Imperio.

Quiere esto decir que el tratado Roca-Runciman confirmaba y ratificaba un proceso histórico real y no inventado. El tratado se firmó en el período de la Década (corta) Infame que, como ya he dicho, discurre entre el golpe militar de Uriburu en 1930 y el golpe militar, con Perón al fondo, de 1943. El año de 1930 continúa siendo el año catártico y onírico de una Argentina que se reencuentra siempre en ese año-dilema, en ese año que no ha sido nunca perfectamente superado ni resuelto puesto que la memoria histórica ve en él, sin duda, un año crítico donde los problemas adquieren mayoría de edad en una dimensión ideológica de minoría de edad. Se está en ella, todavía, aunque en el marco, relevante, de extrema madurez en otras áreas. Es el proyecto histórico profundo el que falta, quizá. De ahí lo apasionante y contradictorio del caso argentino.

Por ello mismo es indispensable desentrañar el signo de la dependencia. No era el imperialismo norteamericano el eje de la política argentina, sino el inglés. Eso explica muchas cosas. De ahí, en la Argentina, la significación estricta que posee la lucha de los dos Imperios. Por ello, las distancias estrictas y conflictivas, entre sí, de los dos proyectos. Por esto, en las guerras mundiales, —formas específicas para imponer el dominio— Inglaterra proponía la neutralidad argentina y los Estados Unidos la intervención. Inglaterra defendía la neutralidad para que su "granja" siguiera suministrando la carne y los cereales como una reserva intocable. Los Estados Unidos pedían la declaración de guerra (que conseguirán finalmente en la segunda gran conflagración) por que por esa vía pasaban a ser, en el área el factor real de decisión. El gran asociado no tenía competidor previsible.

La crisis del capitalismo desde el gran bache negro de 1929 generó, además, una situación nueva que coincidía con el avance y la presión estadounidense: la sustitución de importaciones y la presencia, por tanto, de una industria argentina que convertía el pecuaje clásico en obrero manufacturero y transformaba la corriente migratoria europea en formas nuevas de asociación sindicalista y en provisiones políticas más modernas (quizá desnacionalizadoras en otros aspectos que el proyecto, ya derrotado, que levanta

ran las provincias interiores frente al imperio en el siglo XIX.

Esa herencia, y esa lucha, conformará el inicio de la etapa de Perón en la Secretaría de Trabajo en 1943. Su descubrimiento era el de las nuevas clases sociales. Del estrato obrero que los partidos históricos (desde los reductos oligárquicos a los conservadores puros pasando por el radicalismo y las instancias de socialista o anarquistas) habían sido incapaces de incorporar a la participación. Así la Década Infame perpetúa el fraude como norma de Estado y yuxtapone a esa lucha británico-norteamericana la negativa al reconocimiento de las nuevas masas sociales.

El golpe militar de 1943 —que en 1946 conduciría a Perón a la presidencia bajo la ley de las urnas y el slogan significativo de "Perón o Braden", esto es, el embajador y político norteamericano —supuso, por tanto,

dos cosas que Perón identifica y maneja con gran inteligencia: la realidad social de las nuevas masas sin sitio en la vieja sociedad y la lucha abierta de los dos imperios por el poder.

Esa historia centrará el peronismo. La vieja izquierda y la nueva izquierda se encontrarían ante un dilema terrible: entrar o no entrar en la mixtura populista del peronismo que, sin embargo, coincidía con muchas de las reivindicaciones sociales y nacionales (con una dirección contraria en el fondo a los intereses reales de las masas) de esa misma izquierda. Tragedia real de esa izquierda que no me atrevería a juzgar individualmente porque Perón puso en pie (pero manteniéndolas) a las masas obreras argentinas y reforzó la conciencia nacional (pero enmascarando desde la demagogia las raíces profundas de los fenómenos) al definir, por encima, la confrontación con los Estados Unidos (que aprovechó electoral y emotivamente) cuando lo importante era extraer las consecuencias sustanciales de la lucha de intereses de los dos imperios (el británico y el norteamericano no nos engañemos) de cara al país.

Por eso mismo, el choque electoral con Braden, que era un desafío frente a los Estados Unidos, no disminuye la intensidad sincrónica de un hecho integral: el progresivo avance de los Estados Unidos en ese mismo escenario. La nacionalización de los ferrocarriles ingleses (forma material de la herida histórica de la estructura de la dependencia) se cumplirá por ello, y no accidentalmente, en la perspectiva de una realidad internacional mayor: en 1948, es decir, cuando el imperio británico, vencido económica y técnicamente, tenía que abandonar el Mediterráneo Oriental (clave estratégica de la Inglaterra imperial) a la Doctrina Truman y a la flota de los Estados Unidos. En suma, el Mare Nostrum pasaba a ser un mar interior de Norteamérica al igual que el proceso de reemplazamiento de Inglaterra, por la vía de las transnacionales, se cumplía en Argentina y en la Latinoamérica que todavía era "granja" o "minería" británicas. No hay equívoco alguno. Mañana: "Economía y Sociedad en la Argentina del siglo XX".